
 

 

 

 

 

 

MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

Fundação Universidade Federal do ABC 

Centro de Ciências Naturais e Humanas 

1 
Av. dos Estados, 5001 · Bairro Santa Terezinha · Santo André – SP 

CEP 09210-580 · Bloco A · Torre 3 · 6º andar · Fone: (11) 4996.7960/4996.7967 

secretariaccnh@ufabc.edu.br/administracao.ccnh@ufabc.edu.br 

ATA Nº 03/2024/CCNH 1 

Ata da terceira sessão ordinária de 2024 do Conselho do Centro de Ciências Naturais e Humanas 2 

(ConsCCNH) da Universidade Federal do ABC (UFABC), realizada às treze horas e trinta minutos 3 

do dia quinze de abril de dois mil e vinte e quatro, na sala 312-3, da Universidade Federal do ABC 4 

(UFABC), situada à Av. dos Estados, 5001, Bloco A, Torre III, 3º andar, Santa Terezinha, Santo 5 

André. A sessão foi presidida por Rodrigo Luiz Oliveira Rodrigues Cunha, diretor do Centro de 6 

Ciências Naturais e Humanas da UFABC, e contou com a presença da vice-presidente Márcia 7 

Helena Alvim e dos Conselheiros: os representantes docentes titulares: Arnaldo Rodrigues dos 8 

Santos Júnior, Breno Marques Gonçalves Teixeira, César Augusto João Ribeiro, Diogo Burigo 9 

Almeida, Marcelo Augusto Christoffolete e Nathalia de Setta Costa; Convidados: Daniel 10 

Dubosselard Comin Lot, prefeito da UFABC, Thiago Abraão, subprefeito do Campus São 11 

Bernardo; Cristina Tiemi Nakanishi Dias, chefe da Divisão Administrativa do CCNH; Alysson 12 

Fabio Ferrari, Coordenador do Bacharelado em Física; Danilo Trabuco do Amaral, coordenador 13 

do Bacharelado em Biotecnologia; Danusa Munford, Coordenadora da Licenciatura em Ciências 14 

Biológicas. Como Apoio Administrativo participaram Renato da Silva Correa e Priscila Nakano 15 

Arakaki. Havendo quórum legal, Rodrigo abriu a sessão com os Informes da Direção: O 16 

presidente solicitou inversão de pauta, sendo acatado. 3 – Atualização sobre a situação das capelas 17 

dos laboratórios do bloco Delta de SBC. – Rodrigo informou que enviará ao Conselho, por e-mail, 18 

a planta do projeto executivo vigente e o memorial descritivo para remodelação do projeto de 19 

capelas do Bloco Delta. Daniel informou não haver verba disponível na previsão orçamentária da 20 

Prefeitura Universitária para as reformas necessárias. Thiago apresentou um breve histórico da 21 

questão das capelas e comentou a proposta acordada com a gestão anterior do Centro, que 22 

envolveria aproveitar 17 das 27 capelas existentes e aproveitar parte da infraestrutura existente, 23 

procurando minimizar os custos. Após ampla discussão, o presidente propôs uma ação conjunta 24 

entre a Prefeitura Universitária e a Divisão Administrativa do CCNH para montar o processo de 25 

licitação da obra até junho de 2024; essa ação envolveria o CMCC que também tem laboratórios 26 

no Bloco Delta. O prefeito universitário se dispôs a dar suporte na elaboração do processo. 1 – 27 

Autorização em Declaração de horas referente a projeto aprovado dentro da chamada pública 28 

SELEÇÃO PÚBLICA MCTI/FINEP/FNDCT – DESENVOLVIMENTO DE TECNOLOGIAS 29 

PARA MONETIZAÇÃO DO GÁS NATURAL DO PRÉ-SAL – 01/2022, com duas 30 

coordenações, UFABC e Instituto Nacional de Tecnologia - INT. Coordenador: Dalmo Mandelli 31 

– Rodrigo comentou brevemente o projeto aprovado. 2 – Autorização de atividade externa 32 

remunerada - Projeto de Extensão ProEC coordenado pelo docente Otto M. P. Oliveira e com 33 
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participação dos docentes Tiago F. Carrijo e Simone R. de Freitas – o presidente apresentou breve 34 

informação sobre o projeto aprovado. 4 – Estado do orçamento do CCNH para 2024 e atendimento 35 

de demandas apresentadas.– Rodrigo informou a verba de custeio e investimento alocada pela 36 

UFABC ao CCNH para o ano vigente. 5. Márcia comentou sobre o início da elaboração do 37 

planejamento da alocação didática para o terceiro quadrimestre. Informe dos Conselheiros: 1. 38 

Marcelo questionou o recebimento de uma pesquisa enviada aos docentes por e-mail, pelo risco 39 

de tentativa de phishing. Ordem do Dia: 1 – Atas das sessões anteriores: 10ª sessão ordinária de 40 

2023 (e sua continuação); 11ª sessão ordinária de 2023; 1ª sessão ordinária de 2024 (e sua 41 

continuação) .– não houve sugestões de alteração. O item foi colocado em votação pelo presidente 42 

e as atas foram aprovadas por unanimidade. 2 – Ad Referendum - Portaria CCNH nº 4065/2024 - 43 

Designa Comissão de Seleção para o Processo Seletivo Simplificado para contratação de Professor 44 

Visitante na área de Filosofia, subárea de Teoria do Conhecimento e Filosofia da Ciência, objeto 45 

do Edital nº 069/2023 .– Rodrigo esclareceu a necessidade da aprovação antecipada desta 46 

Comissão de Seleção. Em votação, a indicação da comissão de seleção foi aprovada por 47 

unanimidade. 3 – Ad Referendum - Prorrogação de contrato de Professores Visitantes: Carlos 48 

Mario Márquez Sosa, vinculado ao curso de Bacharelado em Filosofia (Ofício 530/2024); 49 

Franciani Cássia Sentanin, vinculada ao curso de Licenciatura em Química (Ofício 490/2024); 50 

Jeancarlo Pereira dos Anjos, vinculado ao curso de Bacharelado em Química (Ofício 445/2024); 51 

Rodrigo de Lima Amaral, vinculado ao curso de Bacharelado em Química (Ofício 435/2024) e 52 

Willy Glen Santos, vinculado ao curso de Bacharelado em Química (Ofício 433/2024). O 53 

presidente comentou o parecer favorável das coordenações dos cursos acerca do trabalho destes 54 

professores visitantes e a necessidade de aprovação ad referendum do tema. O item foi colocado 55 

em votação pelo presidente e a prorrogação destes contratos foi aprovada por unanimidade. 4 – Ad 56 

Referendum - Indicação de membros para Comissão Especial de Avaliação de docente com vistas 57 

ao acesso à Classe E, com denominação de Professor Titular de Carreira – interessado: Wagner 58 

Alves Carvalho. (Promoção). Rodrigo contextualizou a necessidade de aprovação do tema, 59 

causado por demora no processamento da proposta anterior pela Comissão Permanente de Pessoal 60 

Docente (CPPD), informou ainda que a composição apresentada já fora aprovada pela Comissão 61 

de Vagas. César propôs levar este questionamento a instâncias superiores, dado o impacto negativo 62 

à imagem institucional; Arnaldo sugeriu apresentar como informe ao ConsEPE. Após discussão, 63 

a indicação de membros para a comissão especial de avaliação foi colocada em votação pelo 64 

presidente e aprovada por unanimidade. Expediente: 1 – Solicitação de abertura de processo 65 

seletivo simplificado para contratação de professor visitante, Área Ensino de Geografia, Subárea 66 
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de Cartografia Escolar (Vaga da Reitoria). - Relator: Diogo Almeida – Diogo apresentou relato 67 

favorável, recomendando ao Conselho seguir a deliberação adotada na sessão anterior (2ª sessão 68 

de 2024) para a solicitação de processo seletivo simplificado da Licenciatura em História. 69 

Reforçou a necessidade de pleitear mais vagas permanentes ao curso de Licenciatura em Ciências 70 

Humanas no ConsUni e ConsEPE. Após ampla discussão, o presidente propôs a elevação do tema 71 

à ordem do dia, sendo acatado. Márcia apontou a analogia com o tema 11 da Pauta Suplementar, 72 

também não aprovada pela plenária do respectivo curso. Christoffolete sugeriu manter o tema em 73 

pauta, sendo secundado por Breno. Item mantido na pauta da Ordem do dia. 2 – Solicitação de 74 

abertura de concurso público para professor adjunto, do Curso de Licenciatura em Ciências 75 

Biológicas (área de Ensino, sub-área Ensino de Biologia). - Relator: Arnaldo Rodrigues e Renata 76 

Simões – Arnaldo apresentou parecer pela aprovação do tema, ante os esclarecimentos 77 

apresentados pela coordenação do curso. Danusa explicou as informações complementares 78 

enviadas aos relatores. O relator propôs a elevação do tema à ordem do dia, sendo acatado. Em 79 

votação, o tema foi aprovado por unanimidade. 3 – Solicitação de ampliação de vagas no Edital 80 

058/2021 – Área: Física, Subárea “Tecnologias Quânticas Emergentes: da informação quântica 81 

aos materiais quânticos”. - Relator: César Ribeiro – César apresentou relato favorável à aprovação 82 

de vagas. Não havendo discussão, Arnaldo propôs a elevação do tema à ordem do dia, sendo 83 

acatado. Na ordem do dia, o tema foi aprovado por unanimidade. 4 – Solicitação de redistribuição 84 

da docente Miriam Uemi, do Instituto de Ciências Ambientais, Químicas e Farmacêuticas da 85 

Universidade Federal de São Paulo (ICAQF – UNIFESP) para a UFABC. - Relator: Marcelo 86 

Christoffolete – o presidente declarou abstenção ao tema, por conflito de interesse (membro da 87 

plenária do Bacharelado em Química). Marcelo apresentou parecer favorável à proposta de 88 

redistribuição. Arnaldo propôs a elevação do tema à ordem do dia, sendo acatado. César propôs 89 

solicitar uma consultoria ad hoc sobre a proposta de redistribuição, mas Nathalia apontou não 90 

haver manifestação do Bacharelado em Química solicitando revisão do resultado da avaliação. O 91 

relator destacou que o parecer da coordenação da pós-graduação em Química foi totalmente 92 

favorável, apontando o perfil da docente como “condizente com o esperado para docentes da 93 

UFABC”. Esgotada a discussão, a solicitação de redistribuição foi colocada em votação e aprovada 94 

por unanimidade com o registro de recomendação do Conselho para que a docente, em se 95 

efetivando sua redistribuição para a UFABC, procure desenvolver atividades de orientação em 96 

pesquisa e formação de pessoas. 5 – Plano de gestão e compartilhamento de Equipamento 97 

Multiusuário (EMU) adquirido por meio de projeto de Auxílio Regular a Pesquisa (Projeto nº 98 

2023/14930-1). - Relator: Breno Marques – Breno apresentou seu relato. Após discussão foi 99 
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recomendado ao demandante revisar o plano. Arnaldo propôs que o tema fosse mantido na pauta 100 

do expediente, sendo acatado. 6 – Relatório Anual de Atividade do CCNH 2023. - Relator: Diogo 101 

Almeida – Diogo apresentou relato favorável à aprovação do relatório. Cristina apresentou 102 

esclarecimentos complementares. Não havendo discussões, o tema foi elevado à ordem do dia e 103 

aprovado por unanimidade. 7 – Relatório da Chamada da RTI FAPESP 2024 e análise dos critérios 104 

de elegibilidade. – Relatores: Rodrigo Cunha e Alberto Arab – Rodrigo apresentou relato. 105 

Solicitou ao Conselho deliberar sobre as propostas ID2 , ID6 – ambas submetidas sem ticket de 106 

análise de viabilidade técnica – e ID8 – enviada por e-mail pessoal; não pelo e-mail institucional, 107 

como requerido no Edital. Após discussão, Arnaldo sugeriu elevar a questão à ordem do dia, sendo 108 

acatado. Na ordem do dia, o presidente propôs que cada item fosse votado separadamente, sendo 109 

acatado. Em votação, a proposta ID8 foi considerada elegível por quatro votos favoráveis, com 110 

três abstenções. Na sequência, as propostas ID2 e ID7 foram colocadas em votação e consideradas 111 

inelegíveis com uma abstenção (César). Considerando o avançado das horas, a sessão foi suspensa 112 

pelo presidente às dezessete horas e trinta minutos. 113 

_ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ 114 

Ata da continuação da terceira sessão ordinária de 2024 do Conselho do Centro de Ciências 115 

Naturais e Humanas (ConsCCNH) da Universidade Federal do ABC (UFABC), realizada às treze 116 

horas e trinta minutos do dia vinte e dois de abril de dois mil e vinte e quatro, de forma remota na 117 

sala do ConsCCNH do ambiente ConferênciaWeb da Rede Nacional de Pesquisa – RNP. A sessão 118 

foi presidida por Rodrigo Luiz Oliveira Rodrigues Cunha, diretor do Centro de Ciências Naturais 119 

e Humanas da UFABC, e contou com a presença da vice-presidente Márcia Helena Alvim e dos 120 

Conselheiros: os representantes docentes titulares: Arnaldo Rodrigues dos Santos Júnior, César 121 

Augusto João Ribeiro, Diogo Burigo Almeida, Luciano Soares da Cruz, Marcelo Augusto 122 

Christoffolete e Nathalia de Setta Costa; Convidados: Renata Simões, representante docente 123 

suplente; Antonio Alvaro Ranha Neves, Vice-Coordenador do Bacharelado em Física; Mariana 124 

Sombrio, Coordenadora da Licenciatura em Ciências Humanas; Alberto Jose Arab Olavarrieta, 125 

presidente da CALGP-CCNH; José Miranda de Carvalho Júnior, docente do Bacharelado em 126 

Química. Ausência justificada: Diogo Burigo Almeida. Ordem do Dia: 1 – Solicitação de abertura 127 

de processo seletivo simplificado para contratação de professor visitante, Área Ensino de 128 

Geografia, Subárea de Cartografia Escolar (Vaga da Reitoria). - Relator: Diogo Almeida – na 129 

ausência da chapa, a Direção assumiu o relato. Rodrigo lembrou que o Conselho havia apontado 130 

a falta de um documento atestando a aprovação da plenária, mas o documento foi providenciado 131 

pela coordenação. Não havendo discussão, o tema foi colocado em votação e aprovado por 132 
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unanimidade. Expediente: 5 – Plano de gestão e compartilhamento de Equipamento Multiusuário 133 

(EMU) adquirido por meio de projeto de Auxílio Regular a Pesquisa (Projeto nº 2023/14930-1). - 134 

Relator: Breno Marques – Secretaria apontou não ter recebido uma versão atualizada do 135 

documento. O presidente propôs que as alterações propostas pelo Conselho sejam aplicadas ao 136 

documento, e este seja apreciado em caráter ad referendum. Nathalia questiona se o equipamento 137 

será alocado na Central Multiusuário ou em um laboratório multiusuário do CCNH pontuando 138 

que, caso seja alocado em laboratório LGP-MU do CCNH, o documento requer melhor análise 139 

pelo Conselho. César propôs manter o tema em pauta para a sessão seguinte, e se dispôs a ajudar 140 

o demandante na revisão do documento. Após discussão, o tema foi mantido na pauta do 141 

Expediente. 8 – Minuta de normatização da necessidade de aprovações em Plenárias para 142 

solicitações de Concursos e Processos Seletivos Simplificados de Professores Visitantes - 143 

Relatora: Nathalia de Setta – Nathalia apresentou relato favorável à aprovação do documento 144 

proposto mas, ante as discussões levantadas durante a discussão da solicitação de abertura de 145 

concurso para adjunto da Licenciatura em Ciências Biológicas na sessão da semana anterior, 146 

sugeriu incluir no texto que os professores visitantes não possam estar presentes durante a votação. 147 

César propôs que seja exigida a sinopse da reunião da plenária como parte da documentação. 148 

Arnaldo sugere acrescentar um “Parágrafo terceiro - É vetada a participação e acesso a 149 

documentação, por eventual conflito de interesse, dos professore visitantes no processo descrito 150 

do caput”. Renato propôs que o texto seja revisado junto com os relatores, e apresentado na sessão 151 

seguinte do Conselho. Tema mantido em pauta. 9 – Avaliação sobre revisão dos instrumentos 152 

relativos à Comissão de Pesquisa do CCNH, CALGP. - Relator: Arnaldo Rodrigues – Arnaldo 153 

contextualizou a necessidade desta discussão, e apontou algumas sugestões de encaminhamento. 154 

Destacou o artigo 8º do Regimento Interno da CALGP, que não tem sido cumprido por falta de 155 

mão-de-obra para tal. Propôs que a própria CALGP sugira melhorias ao texto do regimento para 156 

torná-la mais operacional. Alberto comentou o trabalho atual da CALGP e pontuou algumas 157 

dificuldades. Luciano pontuou que a CALGP tem sido apenas uma comissão assessora ao 158 

Conselho, e propôs que a CALGP possa ter um pouco mais de autonomia para ação. Marcelo 159 

sugeriu a necessidade de um alinhamento de atuação entre as comissões dos Centros, talvez 160 

norteadas pela Comissão de Pesquisa da PROPES como órgão central. Arnaldo sugeriu envolver 161 

a Comissão de Pesquisa da PROPES para que a discussão do papel das Comissões de Pesquisa 162 

seja realizada conjuntamente nos três Centros. Após ampla discussão, Rodrigo propôs como 163 

encaminhamento manter o tema em pauta, e alinhar as abordagens a serem apresentadas na 164 

próxima sessão, para possibilitar ao Conselho que já delibere sobre isso. Arnaldo propôs que a 165 
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revisão do Regimento seja pautada em reunião da CALGP, sendo acatado por Alberto. 10 – 166 

Normatização da metodologia para análise de solicitações de redistribuição apresentadas por 167 

docentes interessados em atuar nos cursos, áreas e subáreas sob a responsabilidade do CCNH da 168 

UFABC e propõe um fluxo interno para o processamento da matéria. - Relator: César Ribeiro – 169 

César apresentou seu relato apontando a necessidade de revisar a Resolução 01/2014 ante a 170 

revogação da Portaria 57/2000 MPOG, substituída pela Portaria 619/2023 SGPRT. Propôs 171 

questionar a Procuradoria Federal se o CCNH tem autonomia para normatizar localmente o tema 172 

e abrir Editais de Redistribuição. Renata reforçou a necessidade de consulta à Procuradoria. A 173 

presidência se dispôs a consultar a Procuradoria e a SUGEPE, apresentando a devolutiva ao 174 

ConsCCNH. Após ampla discussão, o tema foi mantido em pauta. 11 – Solicitação de abertura de 175 

processo seletivo simplificado para contratação de professor visitante, Área: Ensino de Física – 176 

Márcia apresentou seu relato favorável à aprovação da solicitação. Não havendo discussão, 177 

Arnaldo propõe a elevação do tema a ordem do dia, sendo secundado pelo presidente e vários 178 

conselheiros. Na ordem do dia, o tema foi colocado em votação e aprovado por unanimidade. 179 

Esgotada a pauta, o presidente deu por encerrada a sessão às quinze horas e cinquenta e sete 180 

minutos, da qual eu, Priscila Nakano Arakaki, Secretária Executiva do CCNH, lavrei a presente 181 

Ata. 182 
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